

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



EL FESTIVAL ARTISTICO DEL CENTRO CATEQUISTA DE LA CALLE DE VALLADARES.-La encantadora niña Angellita Cruz Conde que representó a la Virgen en el Nacimiento del Niño Jesús.

**WIKI WIKI**



Marca Registrada.

**EL UNICO TINTE DOMESTICO**

DE EXCELENTES RESULTADOS

Toda señora que vele por la economía doméstica debe ser su propia tintorera.—El empleo del tinte WIKI es sumamente sencillo, y el contenido de un solo paquete tinte hasta 500 gramos de seda, lana, algodón u otro cualquier tejido, y los colores son sólidos e inalterables.

**¡Extenso surtido de colores!**

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Concesionario para España  
**ERNESTO GÜNNEL**  
Atocha, 139/141 MADRID Apartado 7.006

Precio del sobre: 75 cts.

# Pedro Lopez e hijos

APARTADO NÚM. 7 **BANQUEROS** TELÉFONO, N.º 3.—CÓRDOBA  
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

## GRAN TEATRO

IDEAL CENEMA

Espectáculo preferido por el público selecto.  
Funciones para hoy miércoles 21 de Enero de 1925

A las seis de la tarde y nueve de la noche.—Cinematógrafo.—Se proyectará el mismo programa de películas que se estrenó en la función de moda de ayer, y que tan gran éxito alcanzó.—La colosal producción americana en cinco partes, titulada **El monstruo de los celos**.—La cinta de dibujos en una parte, **El gato y el canario**.—La comedia cómica en dos partes, **Los peligros de la ciudad**.—Durante las proyecciones escogidas composiciones musicales.—Pronto **El niño Rey**, gran serie.

## TEATRO DUQUE DE RIVAS

Funciones para hoy miércoles 21 de Enero de 1925

A las seis de la tarde, Cinematógrafo popular infantil.—Segundo episodio de la gran serie **El fantasma implacable** y estreno del tercero, titulado **El monstruo marino**, completando el programa películas cómicas.—Butaca 0'50, grada 0'15.

A las nueve de la noche.—Éxito del segundo episodio y estreno del tercero de la gran serie **El fantasma implacable**, por Antonio Moreno, titulado **El monstruo marino**.—Éxito enorme de la gran película de actualidad, titulada **Viaje de Su Majestad el Rey a Córdoba**.—Muy pronto debut de **Amalia de Isaura**.

## Relojería Royal

(Junto al Círculo de la Amistad)

Relojes en oro ley contrastados desde 60 pesetas; de bolsillo desde 8'80 pesetas; de pared desde 60 pesetas. Composturas garantizadas baratísimas.

LOCAL DEL PAY-PAY

## Gran regalo a nuestros lectores

Por 17 pesetas en Córdoba y 18 por correo certificado, se entregará un tomo de 448 páginas, tamaño 32 por 22, de la importantísima y acreditada obra de Contabilidad general por partida doble, Cálculo arbitral, Operaciones financieras, cuenta corriente con intereses, Inventarios, Balances, Historia, Derecho mercantil y producción natural e industria del universo, etcétera, titulada:

### La Ciencia del Comercio

al alcance de todas las inteligencias; del profesor mercantil don Manuel F. Font, con el que cualquiera persona puede cursar en tres meses, sin necesidad de profesor, la carrera de Comercio, la de tenedor de libros y la de jefe de Administración mercantil en toda su extensión teórico-práctica.

Los pedidos, con su importe por Giro postal, a don Manuel Arenas, Manríquez, 6.

Caduca el día 29 de Enero.

## Cementos, Yesos

Tuberías de todas clases

Losetas de Cemento

Azulejos pintados

Nuevos modelos)

Ladrillos Sevillanos

Bañeras, Lavabos

Inodoros, Bidets, etc.

Prezios reducidos

**JACINTO CANIVELL**

Avenida de Canalejas, núm. 9

Teléfono núm. 437

**CÓRDOBA**

## HOTEL SUIZO

Tarifa, 6 (en la Campana)  
SEVILLA

Cuartos de baño.—Calfacción.—Pensión completa 10 pesetas.

Casa muy conocida por la provincia de Córdoba.

## Restaurant Venta de Vargas

Cubierto almuerzo tres platos a elegir y vino pesetas 4,50

## Informaciones de la mañana

### La conferencia del P. Suárez

A las seis de la tarde dió anoche la segunda conferencia sobre el tema «La Psico-análisis», el culto dominico Padre Suárez.

El público, no muy numeroso, pero selecto, pudo saborear con el deleite que en las inteligencias producen siempre las ideas nuevas la hipótesis psico-analítica, ya que sus mismos partidarios no se atreven a calificarla de sistema, sino simplemente de postulado.

El mayor valor que los adeptos de la psico-análisis le atribuyen, es el de agente terapéutico en determinadas neurosis, y aun así, no el poder curativo, sino el moderador en los estados histeriformes principalmente y en casos muy reducidos. La base de esa teoría estriba en la sugestión.

A tal propósito, explica el P. Suárez la teoría de la hipnosis y de la sugestión, según los principios científicos de la Escuela de Nancy, y la moderna teoría de la sugestión médica en el estado de vigilia del enfermo, la más racional de todas, puesto que se basa en llevar la convicción a la conciencia del enfermo de que no existe el síntoma o manifestación, desterrando así el prejuicio latente.

Estudia después la psico-análisis aplicada a la Psicología y aun su pretensión de penetrar en el campo de la Cosmología, sin fase alguna de carácter científico.

En tal aspecto consideran los psicoanalistas que en el alma humana existen tres departamentos, en los cuales el alma se subdivide en estados inconscientes, pre-conscientes y conscientes.

En el primero de ellos residen todas las tendencias, pasiones y hábitos de la humanidad, en todas las épocas, aun la prehistórica; el segundo constituye una especie de estado moderador preliminar al de la conciencia, que es un estado más puro, puesto que ejercen en él su influencia la educación y otros.

La otra faceta de la psico-análisis es el simbolismo, que pertenece al orden llamado de las ciencias ocultas, según el cual, todas las imágenes representadas durante el ensueño vienen a marcar una tendencia sexual. Analiza después las distintas aberraciones de la naturaleza que los psicoanalistas vienen a deducir del simbolismo: la lascivia, el sadismo, el masoquismo, el lesbianismo, etc.

Para los psicoanalistas, el alma humana es una especie de almacén, en el que se conservan según las teorías de la Filogenia y la Ontogenia, un alma universal con todos sus atributos anímicos. La teoría pertenece al sistema filosófico Panteísta.

Para explicar esos apetitos que se deducen innatos, o mejor, congénitos, en la humanidad, tratan los psicoanalistas de señalar el caso del niño recién nacido que succiona con cierto deleite el pecho de la madre, no por instinto de conservación sino, por llevar

latente el acto un apetito sexual o libidinoso.

Habla después del desarrollo de la primera y de la segunda infancia, en la que, al explorar las zonas erógenas, experimenta también cierto placer el niño. Explican así los psicoanalistas la preferencia de los sexos en dormir con la madre o con el padre, según sea varón o hembra, y aun las rivalidades íntimas del hijo hacia el padre, aún en la época en que la amnesia envuelve aún en su bruma el espíritu infantil hasta los cuatro años en que se considera que comienza la vida de relación.

Estudia a continuación el sistema filosófico escolástico o tomista, en el que comulga, y analiza las teorías cartesianas de Leibnitz, Malebranche y Kant, especialmente las de la crítica de la razón pura, así como el principio del monismo.

Penetrando en el campo de la Psicología experimental, y más aún de la Metafísica y de la Ontología, refuta y desmenuza las tesis del materialismo y positivismo, examinando la unidad sintética hombre, conglomerado de cuerpo y alma, y razona las relaciones espirituales y físicas en ese todo compuesto.

Terminó el Padre Suárez su brillantísima disertación científica haciendo deducciones tan acertadas y lógicas que mereció el aplauso unánime de la concurrencia y la personal felicitación de todos.

### Notas lucentinas

**Un ruego.**—Los vecinos de la aldea de Jauja esperan impacientes el superior acuerdo del Directorio, sobre el expediente que remitieron a aquel Centro, con fecha 16 de diciembre último, en súplica de que les sea concedido su antiguo Municipio, e ignorando el estado en que se halla, encarecen de nuestra primera autoridad tome el mayor interés en el asunto, para que sea un hecho el aumento de los municipios cordobeses, recabando el de Zambra, pedido por 500 de sus vecinos. Tocamos este asunto por creerlo de estricta justicia.

**Quien no lo conocía.**—Noches pasadas fué recogido aterido de frío, de su casahabitación—una tinaja de las afueras de la ciudad—el tristemente célebre «Cristobalón», pobre de profesión de toda la vida, siendo trasladado al hospital de San Juan de Dios, por la santa hermandad de Caridad, falleciendo en el benéfico establecimiento.

Pocos serán los forasteros que nos visitaran un par de veces que no conocieran al popular «Cristobalón», tipo especial por su ajada vestimenta y luenga y enmarañada barba.

Dios, en su infinita misericordia, los habrá acogido en su diestra mano. (D. E. P.)

Corresponsal.

### Anoche pasó el príncipe de Asturias

Y fué cumplimentado por las autoridades

En el tren expreso de Sevilla llegó anoche a esta capital, procedente de Villamanrique, donde ha asistido a una cacería, Su Alteza Real el príncipe de Asturias, a quien acompañaban en su viaje su profesor el teniente coronel de artillería señor Lóriga y su mayordomo.

S. A. R. viajaba en un departamento de camas de la Compañía Internacional y el detenerse el convoy asomóse a la ventanilla, siendo saludado por el gobernador civil don Luis María Cabello Lapedra, alcalde don José Cruz Conde y otras personas.

También estaban en los andenes todos los señores diputados y concejales que en otro lugar citamos, puesto que marcharon a Madrid, y además el primer teniente de alcalde don Pedro Barbudo y Suárez Varela, el vicepresidente del Círculo de la Amistad don Joaquín Villalonga, los jefes de Seguridad, Vigilancia y guardia municipal con agentes a sus órdenes y buen número de curiosos.

El señor Cabello Lapedra habló con el príncipe acerca de la cacería, diciendo éste que había resultado muy lucida.

Su Alteza, refiriéndose al homenaje que ha de tributarse a sus augustos padres, como el gobernador aludiera a este asunto, dijo que tenía noticias de que ya se hallaban en Madrid crecido número de alcaldes de los distintos pueblos de España.

El señor Cabello Lapedra habló también al príncipe de Asturias del paso de Su Augusto padre por esta capital.

Luego conversó brevemente con el alcalde y momentos antes de emprender el expreso la marcha, S. A. R. despidióse afablemente de las personas que habían acudido a la estación para cumplimentarle.

A su hora en punto continuó el tren expreso ascendente.

Fuerzas de la guardia civil, seguridad y vigilancia, cuidaron del orden en los andenes al paso del expreso que conducía al príncipe de Asturias, quien saludó al público repetidas veces, correspondiendo a las manifestaciones de afecto que recibiera.

Almacenistas de  
café y coloniales

**Carmona Hermanos y C.<sup>a</sup>**  
CÓRDOBA

Automóviles

**Studebaker**

1925

Standard-lix.—5 plazas.—15.000 pesetas

Agente

**Felipe Gómez Sánchez**

Córdoba

# EL homenaje a los Reyes de España

**Anoche comenzó el desfile de comisiones y adheridos al acto.**

En los trenes correos de ayer tarde y en los de anoche comenzó el desfile de comisiones de las distintas provincias andaluzas que han de concurrir al homenaje que en honor de los Reyes de España don Alfonso y doña Victoria Eugenia, se verificará en Madrid el próximo día 23.

También pasaron aislados grupos de somatenistas, corporaciones y representaciones de centros y entidades, que con igual objeto van a Madrid.

Los trenes, por tanto, iban abarrotados.

## La Diputación de Córdoba

La representación de la Diputación provincial de Córdoba ya ha iniciado su viaje a Madrid para unirse al homenaje.

El presidente, general don Miguel Fresneda Menjibar, desde hace dos días se encuentra en la corte, y en el correo de ayer tarde marcharon los maceros Felipe González y José Morales.

Anoche, en el tren expreso que llega de Algeciras y sale de ésta a las doce, marcharon el vicepresidente de la Comisión provincial con los diputados don Manuel Baquerizo, don Isidro Barbudo Sanz y don José Molleja y Molleja.

De Cabra salió con igual objeto el diputado provincial don Antonio Albornoz y Portocarrero; de Lucena, don Manuel Vargas Chacón; de Rute, don Manuel Villén; de Villa del Río, don Emilio de León y Primo de Rivera y don Antonio Castilla Abril.

También espérase que hoy en el tren rápido salgan otros diputados.

## Los concejales cordobeses

En el mismo tren expreso salieron anoche los concejales de este Ayuntamiento don José Eguilior y Hocés, don Nicolás Guirao Barbudo, don Fernando Barbudo Sanz, don Eustasio Pérez Ferroba y don Manuel García de la Plaza.

El resto de los comisionados, con el alcalde don José Cruz Conde, marcharán esta noche en el tren expreso ascendente, después de haber cumplimentado al presidente del Directorio militar, general don Miguel Primo de Rivera y Orbaneja.

## El Ayuntamiento de Málaga

Anoche, en el tren expreso, llegó de Málaga la comisión del Ayuntamiento de dicha capital, presidida por el alcalde don José Gálvez.

También iban con los comisionados representantes del Somatén, Unión patriótica y otros organismos oficiales, así como el director de nuestro colega «La Unión Mercantil» de Málaga, don Antonio Creixell y don Federico Fernández Espinosa, de Córdoba.

En el expreso ascendente continuaron su viaje a Madrid.

## Pequeño incidente

Cuando el tren expreso se hallaba en los andenes surgió un pequeño incidente a consecuencia de que un grupo de viajeros que llevaban billetes directos, no encontraban asiento donde acomodarse.

Como uno de los viajeros diera varios gritos acudieron fuerzas de la benemérita, pero ya había intervenido en el asunto el comisario de vigilancia don Juan Herrera Pérez, así como las autoridades que estaban en los andenes, quienes de acuerdo con los jefes principales de la compañía solucionaron satisfactoriamente el asunto.

Los viajeros que reclamaban no continuaron su viaje en el primer expreso porque iba materialmente lleno, pero siguieron en el de Algeciras-Madrid, al que se aumentaron cuantos coches hicieron falta, no quedando ninguna persona en Córdoba de las que tenían necesidad de trasladarse a la Corte.

Con motivo de la aglomeración de viajeros en estos días, al paso de los trenes se hallan en los andenes el inspector del movimiento don Enrique Teba y el jefe principal de la estación central don Manuel Rodríguez-García, quienes auxiliados por el subjefe don Miguel Fernández Márquez, encargado de la circulación de trenes, organizan los trabajos para que todo se haga con desenvolvimiento y la mayor rapidez posible.

En el expreso de Sevilla y prestando servicio pasó el inspector principal del movimiento don Rafael González.

## Esta noche hay un tren expreso especial

Cuando nos encontrábamos en los andenes anoche, el gobernador civil don Luis María Cabello Lapiedra, nos manifestó que merced a gestiones que en tal sentido se habían realizado, esta noche a las diez saldrá de Sevilla un tren expreso especial, que pasará por esta capital a la una de la madrugada, al objeto de que puedan ir a la corte cuantas comisiones y entidades lo deseen.

Además a los trenes correos y expreso de Algeciras se les aumentarán cuantos coches sean necesarios, no haciéndolo así con los rápidos y expresos Sevilla-Madrid por ser trenes de los llamados de lujo, que tienen composición limitada.

# La estancia del señor Alcalá Zamora en Córdoba

**Como acusador privado informará hoy en esta Audiencia**

Como habíamos anunciado, en automóvil llegó, procedente de Priego, el ilustre ex-ministro de la Guerra don Niceto Alcalá Zamora, acompañado de varias personas de la citada localidad.

El señor Alcalá Zamora viene a actuar como acusador privado en la vista de la causa seguida en el juzgado de Priego, por el delito de asesinato, contra Rafael Varo García, en la que será abogado defensor don Antonio Pavón.

Como representante de la parte querellante actuará el procurador don Enrique de la Cerda.

Según detalles acerca de esta importante causa, el procesado, por ciertas cuestiones en una de las calles de Priego, cuando salía de su domicilio, infirió varias heridas con arma blanca al vecino del citado pueblo don Pablo Luque.

El escrito de conclusiones es extenso y hay expectación por conocer el desarrollo de esta importante vista.

Don Niceto Alcalá Zamora fué recibido por numerosos correligionarios y paisanos. A primera hora de anoche hizo varias visitas y luego cenó en el Hotel Regina acompañado de varios íntimos suyos.

Después concurrió al Circulo de la Amistad.

El señor Alcalá Zamora propónese marchar a Madrid esta tarde en el tren correo, ya que en los trenes expresos estos días hay gran afluencia de viajeros.

## BODEGA

# LOPEZ TELLO

Vinos de Valdepeñas, los preferidos por quienes desean garantía en calidad y pureza.

Avenida Canalejas, núm. 3

Una revolución en el campo de la máquina de escribir, realizada por la

# BAR-LOCK

## La mejor máquina inglesa

AGENTES GENERALES PARA ESPAÑA:

# Sociedad Española de Mecanografía, C. A.

Avenida Conde de Peñalver, 7

APARTADO NÚMERO 757.

MADRID

TELÉFONO 2.921-M

## El cupo de instrucción de infantería regresa de África

**Y pasan tropas para Marruecos.**

Anoche, a las nueve y cuarenta minutos, llegó a esta capital el tren militar número 1.091, que conducía tropas repatriadas de África.

La expedición la componían doce jefes y oficiales y 400 soldados pertenecientes al cupo de instrucción de infantería, de guarnición en Madrid, a donde se dirige la expedición.

En la estación central la intendencia de esta capital, sirvió a la tropa un suculento rancho y después de un breve descanso, y cuando ya se había dado pienso al ganado, el tren continuó su marcha.

Fuerzas de vigilancia pertenecientes al cuarto regimiento de Artillería pesada cuidaron del orden en los andenes.

Cerca de la una de la madrugada y con algún retraso llegó el tren militar 1022 procedente de Madrid, que conducía unos 300 reclutas destinados a los Cuerpos de guarnición en África. También llevaba dicho tren algún ganado.

El tren continuó su marcha a la hora reglamentaria con dirección a Algeciras, donde embarcarán para las plazas de la zona occidental a que son destinados.

Ya a las cuatro de la madrugada, procedente de Cádiz, llegó otro tren militar, que conducía otra expedición del grapo de instrucción de infantería, que al igual del primero iba a Madrid.

Según la lista de embarque formaban la expedición diez y siete oficiales y otros cuatrocientos soldados con el ganado y material correspondiente.

Poco permaneció el citado tren militar en la estación y a su debido tiempo continuó su marcha con dirección a la corte.

A las siete y siete de la mañana se esperaba el paso de otro tren militar que lleva una expedición de soldados con destino a los cuerpos que residen en África.

En esta estación se servirá un desayuno a dichos soldados a cuyo cuidado viene una sección de infantería.

## LOCALES

En el tren expreso ha regresado de Madrid la bellísima señorita Estrella Córdoba Román, que ha permanecido una temporada en la corte al lado de su distinguida familia.

—Anoche, en el tren rápido, regresó de Andújar nuestro querido amigo don Juan B. Toll.

—Terminada la licencia que le fué concedida, anoche en el tren rápido regresó a Córdoba en unión de su distinguida esposa, nuestro estimado amigo el magistrado de esta Audiencia provincial don Ramón Gascón, cuya llegada aguardaban en los andenes el fiscal de S. M. don Fernando Vara y el propietario don Angel Méndez.

—Se encuentra en Córdoba nuestro querido amigo de Priego don Pablo de Luque.

—Se encuentra mejorado de la dolencia que le ha aquejado, nuestro querido amigo el acreditado industrial don Salvador Sánchez, que nos ruega hagamos constar su agradecimiento hacia las personas que se han interesado por su salud.

—Anoche en el tren rápido llegó de Villa del Río nuestro querido amigo el exalcalde de dicho pueblo don Emilio de León y primo de Rivera.

—En el tren expreso marchó anoche a Madrid el concejal de este Ayuntamiento don Manuel García de la Plaza.

—Al objeto de asistir a la boda de su pariente don José Valdelomar con la señorita Pilar Flores, acto que se verificará en Madrid, marchó a la corte nuestro estimado amigo don José de Toro y Gutiérrez de Salamanca. A dicha boda concurrirán otras distinguidas familias de Córdoba y Aguilar.

Primera casa exportadora de cafés tostados

### Saiz y Martínez

Almacenistas importadores. Córdoba

### Grata impresión

Con motivo del viaje regio se ha podido comprobar, por nuestras autoridades, la elegancia que les distingue merced a Casa Murillo y Espín, Concepción 33, 35 y 37.

## Sucesos y denuncias

**A su dueño**

En la jefatura de la Guardia municipal se encuentra depositado un bidón de carburo encontrado abandonado en la carretera de la huerta del Rey.

Puede reclamarlo quien acredite ser su dueño.

**Denunciado**

El guardia municipal número 17, José Gómez, denuncia a Antonio Mata Cano por vender comestibles a hora que está prohibido.

**Infracción**

Por verter aguas en la vía pública, el urbano número 27, Juan Tovar, denuncia a Pedro Muñoz Soto.

**El cariño a su esposa**

El guardia municipal número 15, José Burgos, condujo a la Comisaría a Antonio Valero Tenorio, que en su domicilio, casa número 2 de la plaza de la Magdalena, promovió escándalo al maltratar a su esposa.

**Come y no paga**

A requerimiento del dueño de la casa de comidas sita en el número 9 de la Corredera, Ricardo Sicilia, los funcionarios del cuerpo de Vigilancia don José Vicente y don Antonio Trillo detuvieron a Vicente Cané Alvarez, de 24 años de edad y natural de Puelblonuevo del Terrible, que, en unión de dos mujeres, hizo tres pesetas de consumación en vino y comida, no abonando su importe.

Vicente pasó a la Comisaría.



**Sea usted optimista**

y en vez de lamentarse de su debilidad, agotamiento y vejez prematura, reconstituya su naturaleza achacosa, pues por grave que sea la anemia que padece, puede usted recuperar la vitalidad y gozar de nuevas energías, tomando el poderoso Jarabe de

## HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina.

**AVISO** Rechace todo fraude que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.



R. I. † P. A.

SEGUNDO ANIVERSARIO  
EL SEÑOR

### DON PEDRO M. CAÑADAS TORRES

Falleció cristianamente en Fernán-Núñez el día 22 de Enero de 1923.

Las honras solemnes que se celebrarán el día 22 del corriente en la iglesia parroquial de Santa Marina de Aguas Santas de dicha villa, así como las misas que se celebren en dicho día en la misma, serán aplicadas por el alma de dicho señor. Su viuda, hijos, hijos políticos, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes del finado, ruegan a sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo a Dios Nuestros Señor en sus oraciones.

El Excelentísimo Señor Cardenal Arzobispo de Zaragoza y los Excelentísimos e Ilustrísimos Señores Nuncio de Su Santidad, Arzobispo de Sevilla y Granada y Obispos de Córdoba, Madrid, Málaga, Jaén, Barcelona, Cádiz y Badajoz se han dignado conceder 200, 100 y 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

# Información telefónica

**Consejo del Directorio.--Primo de Rivera en Cádiz; un banquete; asamblea de la Unión Patriótica y somatenistas; importante discurso del presidente.--Primo de Rivera marchó a Jerez para trasladarse por la mañana a Sevilla, emprendiendo el viaje de regreso a Madrid.--Firma regia; se suprime el gravámen sobre la exportación de aceite.--Otras noticias.**

(De nuestro servicio particular)

## De Madrid

Madrid 21, de la 1 a las 4 m.

### Consejo del Directorio

A la hora acostumbrada celebraron Consejo en la Presidencia los vocales del Directorio.

A la salida facilitó la referencia el general Vallespinosa.

Dijo que de Tetuán había buenas noticias.

Añadió que el general Primo de Rivera, después de su visita a Cádiz, pasaría la noche en Jerez probablemente.

Asistieron al Consejo los subsecretarios de Guerra, Fomento, Marina y Hacienda.

El de Fomento presentó un decreto referente a la facilitación de comunicaciones entre Cataluña y el Valle de Arán, construyendo un túnel.

El subsecretario de Hacienda llevó otro proyecto de reorganización del Tribunal de lo contencioso-administrativo y reforma del cuerpo de abogados del Estado.

### En la Legación de Polonia

El marqués de Magaz asistió a una comida en la Legación de Polonia.

### Una comisión

El señor Sacristán, presidente de la Cámara de Comercio, acompañado de una comisión visitó al marqués de Magaz y varios vocales del Directorio para interesarles en varios asuntos de interés para el comercio.

### La federación de empleados y obreros del Ayuntamiento

La federación de empleados y obreros del Ayuntamiento ha dirigido una comunicación al alcalde manifestando que han acordado aplazar el mitin que organizan, confiando en que el alcalde que reconocerá sus buenos servicios y mejores propósitos autorizará dicha reunión.

### Felicidad conyugal

María León, casada y aficionadilla a las bebidas alcohólicas, había trasegado hoy más de la cuenta, y se hallaba en posesión de una curda de las que hacen época.

En estas condiciones llegó a su domicilio conyugal y temiendo que el marido le propinara una paliza, a la que se consideraba acreedora, se encerró en un baúl mundo para escapar a las iras del marido.

Pero los vapores alcohólicos no la dejaban permanecer en silencio y tal fué la barahunda que formó que unas vecinas, creyendo que había ladrones en la casa, salieron en demanda de unos agentes de la autoridad para que practicasen un registro.

Con la noticia que se encontró a las

guardias a la dama encerrada en el baúl y extrayéndola, no sin grandes esfuerzos, la llevaron a la Comisaría de guardia, donde quedó detenida.

Poco después llegó el marido de María a su domicilio y los vecinos lo pusieron al corriente de cuanto había acontecido. El esposo se dirigió sin pérdida de tiempo a la Comisaría y de allí al juzgado de guardia, diciendo al juez que tuviese encerrada a su mujer todo el tiempo que quisiera.

Pero el juez mandó poner en libertad a poco a la detenida. Esta se dirigió al domicilio conyugal y enterada de lo que su esposo había dicho al juez, se enfureció y trató de agredir al marido. Este tuvo que apelar al recurso de la estaca, propinando varios golpes a su cara costilla.

Nuevamente intervinieron los del orden y esta vez se llevaron detenido al esposo de María.

El juez de guardia, después de tomarle declaración, lo puso en libertad, pensando que bastante castigo tenía con tener que soporiar la esposa que le había caído en suerte.

### Accidente motorista

Por la carretera del Pardo circulaba a gran velocidad una motocicleta conducida por Venancio Caballero. La moto volcó, resultando herido gravísimo su acompañante Antonio Martínez.

### Del balcón a la calle

Teresa Sandoval, que desde hace algún tiempo sufría ataques epilépticos, se arrojó a la calle desde un balcón de su domicilio en la calle de Malasaña.

En gravísimo estado fué trasladada al hospital.

### Atropellada por un tranvía

En la Casa de Socorro del distrito del Centro fué asistida de lesiones graves una mujer llamada Amalia Ordóñez, que había sido atropellada por un tranvía.

### Pidiendo un indulto

El abogado señor Puig Aspre ha visitado al general Nouvilas para pedirle el indulto del vecino de Ceuta José Bernal, condenado por la Audiencia de Tetuán, por haber disparado contra unos moros que habían herido a un hijo suyo, matando a uno de ellos.

### Los auxiliares del Catastro

Han visitado al subsecretario de Fomento una comisión de auxiliares del Catastro para pedir aumento de sueldo hasta 4.000 pesetas, siendo el que ahora disfrutaban de 3.000, solamente.

### Una comisión de inquilinos

Una comisión de inquilinos de Madrid ha estado en la Presidencia para pedir protección al Directorio contra las demasías de los caseros.

### Firma regia

## Se suprime el gravámen sobre la exportación de aceite

El Rey, entre otras disposiciones, ha firmado las siguientes:

**De Hacienda.**—Nombramientos de personal de Aduanas de varias categorías.

Suprimiendo el gravámen sobre la exportación de aceites desde primero de febrero próximo.

Concediendo un crédito para gastos de aduanas.

**Guerra.**—Nombrando director de la Academia de Artillería al coronel don José Marchessi.

Concediendo cruces rojas por méritos de campaña a cuarenta jefes y 434 oficiales.

Disponiendo que se tributen los honores que les corresponden, durante su estancia en Madrid, a las banderas y estandartes de los Ayuntamientos y demás corporaciones que concurren para el homenaje al Rey.

**Estado.**—Concediendo condecoraciones, entre otros aristócratas, al marqués de Villabragima.

Otras disposiciones que no afectan a Córdoba.

### ¿Abd-el-Krim sitiado?

Noticias particulares aseguran que Abd-el-Krim se encuentra en difícil situación, sitiado en Sahuen por cabilas que les son hostiles, hallándose privado de agua y en difíciles condiciones de defensa.

La situación de la cabila de Yebala es cada vez más adversa para Abd-el-Krim y sus adeptos, ya que le culpan de los quebrantos y bajas sufridas.

### Un bando del alcalde

El alcalde publicará hoy un bando exaltando al pueblo de Madrid para que contribuya al éxito del grandioso homenaje al Rey.

Dice en la alocución que los sentimientos monárquicos, tan arraigados en el pueblo madrileño, deben ponerse de manifiesto en tan solemne día, sumándose a la falange de los fervientes y leales monárquicos españoles.

### Parte oficial de Marruecos

Se ha facilitado a última hora un comunicado oficial de Marruecos diciendo que en la zona de Melilla la jarca que manda el comandante Varela, con hombos de mano, sorprendió una guardia enemiga, atacando a los rebeldes, causándole más de veinte muertos y muchos heridos y poniéndolos en fuga.

De las restantes zonas las noticias no acusan novedad.

## El decanato de la facultad de Medicina

El doctor Recasens, completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba, ha sido designado nuevamente decano de la facultad de Medicina.

## De Provincias

### BARCELONA

#### Robo de efectos

Barcelona 20.—Han sido detenidos José y Antonio González, a quienes se atribuye el robo y venta de varios efectos.

#### Accidente de aviación

Barcelona 20.—En el muelle de Poniente chocaron dos aparatos de aeronáutica naval, cayendo al agua. Perecieron ahogados los tripulantes de ambos aviones. Ignóranse detalles.

### PONTEVEDRA

#### Periodista encarcelado

Vigo 20.—Ha ingresado en la cárcel el periodista don José Díez, redactor de «El Pueblo Gallego», como autor de un artículo en que se ataca la política de Musolini.

### CADIZ

#### La Unión Patriótica y el Somatén.—Un discurso de Primo de Rivera

Cádiz 20.—En el local de la Academia de Santa Cecilia se han reunido los afiliados a la Unión Patriótica y los somatenistas, asistiendo a la reunión el presidente del Directorio, general Primo de Rivera.

Por el comité de la Unión Patriótica pronunció un discurso el señor Ayala, y por los somatenistas su jefe local, señor Elías.

A continuación pronunció un discurso el general Primo de Rivera, diciendo que hablaba serenamente y con especial satisfacción hallándose en Cádiz y ante la representación de la Unión Patriótica y los somatenistas.

Hizo elogios del hospital de esta ciudad, donde son recibidos amorosamente los soldados que tornan heridos o enfermos después de luchar en Africa.

Tributó asimismo un merecido elogio a las hermanas de la Caridad de dicho hospital, y tuvo inspiradas frases de aliento para la mujer de Cádiz, cuyo concurso en la patriótica obra es en todo momento de alto valor moral.

Expresó su satisfacción porque había podido saludar a quienes tan cariñosamente salían a recibir a los que regresan de Marruecos.

Luego, refiriéndose a la campaña de insidias, dijo que al Rey se le calumnia solamente por su gran amor a la patria, porque no quiere ser un autómatas del régimen constitucional.

Durante los 15 meses que llevamos gobernando gozo entusiasmos y alientos ha recibido del Monarca, y durante su estancia en Marruecos había sentido los mismos anhelos de patriotismo.

La Unión Patriótica gobernará pronto. Ella nos traerá los hombres civiles que han de sucedernos en el Poder. Gobernarán todos menos los extremistas de las izquierdas

que han demostrado no ser locos ni exaltados, sino hombres de mala fe.

Lo esencial es la ética colectiva. Ahora se va a tributar un grandioso acto de homenaje al Rey. Después de ese homenaje hablaré ante cinco mil personas y diré cuanto siento y debo decir.

Finalmente, el general Primo de Rivera hizo un sentido elogio de la mujer.

Antes del acto reseñado, el general Primo de Rivera había asistido a un banquete de gala que le ofreció el Ayuntamiento.

Por la noche regresó a Jerez y mañana partirá para Sevilla, continuando su viaje de regreso a Madrid.

### GRANADA

#### Una herencia de veinte millones

Granada 20.—Se encuentra en esta capital el exministro señor Bergamín para actuar como letrado en la vista de un pleito en el que interviene por la parte contraria el exministro señor Ossorio Gallardo.

Se trata en el pleito de la posesión de una herencia de veinte millones de pesetas entre la casa Larios y el marqués de Marsal.

El señor Bergamín cenó en el Hotel Alhambra Palace con un centenar de amigos de Málaga y Antequera que han venido a saludarle.

A los postres el señor Bergamín pronunció un discurso.

### SEVILLA

#### Primo de Rivera

Sevilla 20.—Se espera mañana la llegada del general Primo de Rivera, quien vendrá en automóvil desde Jerez.

#### Incendio de una gasolinera

Sevilla 20.—En la gasolinera «M-3» se originó un incendio, cuyas causas se desconocen.

Se realizaron activísimos trabajos de extinción para impedir, sobre todo, que el fuego se propagase a otras embarcaciones próximas.

Aislada convenientemente la gasolinera, pudo sofocarse el fuego, que causó considerables daños en la pequeña embarcación.

#### El príncipe de Asturias

Sevilla 20.—A las nueve de la noche, en el expreso ascendente, partió de regreso a Madrid el príncipe de Asturias. Lo despidieron las autoridades.

### VALENCIA

#### La «Señera»

Valencia 20.—Para llevar a Madrid al acto del homenaje al Rey la «Señera», ha sido ésta descolgada del balcón del Ayuntamiento. Le rindió honores un piquete.

Llevará la «Señera» el primer teniente de alcalde.

En Madrid le rendirá honores una compañía del regimiento de León.

## De Marruecos

#### Castigo a los rebeldes

Melilla 20.—La jarca, fuerzas que manda el teniente coronel Abriá, ha realizado una incursión por Azib el Midar, tiroteando a los rifeños después de sorprender sus centinelas y causando al enemigo más de treinta muertos.

## El convoy a Alhucemas

Melilla 20.—Ha regresado el vapor «España 5» después de llevar el convoy a Alhucemas.

## Bombardeo de la aviación.—Un convoy

Tetuán 20.—La aviación ha bombardeado intensamente la cabila de Medi Medien y algunos zocos, causando estragos al enemigo e impidiendo la celebración de los zocos.

Los grupos se dispersaron rápidamente. Se han llevado sin novedad convoyes de aprovisionamiento a las posiciones de Lau-cien y Gorges.

## Del extranjero

### El Rey desiste del procedimiento judicial contra Blasco Ibáñez

Paris 20.—En la Cámara de los diputados el presidente Mr. Herriot dió cuenta en un sentido discurso de que el Rey de España Don Alfonso XIII ha desistido de proceder judicialmente contra el escritor don Vicente Blasco Ibáñez.

En la Cámara estalló una salva de aplausos.

Herriot elogió el magnánimo rasgo.

Después habló Mr. Malvy, diciendo que él se regocijaba más que nadie de la caballerosa actitud del Monarca español, y después hizo notar el efecto que esta noble acción habría de producir en el ánimo de Blasco Ibáñez, quien, al regresar a su patria al cabo del tiempo, recordará seguramente con emoción su agradecimiento a tan alta merced.

**Elixir Estomacal**  
**de SAIZ DE CARLOS**

*Tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las enfermedades del ESTÓMAGO e INTESTINOS*

**DOLOR DE ESTÓMAGO**  
**DISPEPSIA**  
**ACEDIAS Y VÓMITOS**  
**INAPETENCIA**  
**DIARREAS EN NIÑOS**  
y Adultos que, a veces, alternan con ESTREÑIMIENTO  
**DILATACIÓN Y ÚLCERA**  
del Estómago  
**DISENTERIA**

Muy usado contra las diarreas de los niños, incluso en la época del DESBETE y DENTICIÓN.

**33 AÑOS DE ÉXITOS CONSTANTES**  
Encáysse una botella y se notará pronto que el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curándose de seguir con su uso.  
5 pesetas botella, con medicación general 8 días

Venta: Barcelona, 22, Farmacia, GIBERT y principales del mundo

Si queréis vestir bien y económicamente, dirigirse a EL HERBOL, Casa Central, Miñaca de Baños, 2, Sucursales, San Agustín, 26 y Desnues, 20 y 21.

# Informaciones de la noche

## Temas locales

### Nuestro paseo de invierno

Ya se ha logrado que Córdoba tenga un buen paseo de invierno: los Jardines Bajos, por otro nombre Jardines de la Agricultura.

La atención de las gentes se ha fijado en aquel paraje público antes tan desacreditado, antes tan abandonado, y hoy al solo anuncio de que la banda de nuestro municipio va a interpretar un programa en el lugar aquél, y en la mañana de cada domingo acude el pueblo a recibir la ración de sol, el deleite y la alegría, compensadores de los trabajos de la semana.

Ya está consagrado el paseo cordobés de invierno. El primer paso fué establecer allí un salón de lectura al aire libre. Después se organizaron los conciertos domingueros.

Más tarde se planeó el Parque zoológico, y los ánades poblaron un estanque y se comenzó a construir un palomar artístico y una jaula para venados. Hoy se va alegrando con azulejo sevillano el arriate de los árboles frondosos que señalan las entradas de los paseos.

¿Qué falta, pues, en nuestro paseo de invierno? Y, al propio tiempo, ¿sobra algo para que el conjunto sea bello y espléndido?

Opinemos:

En nuestro sentir, falta en el cuadro de

belleza natural que ofrecen nuestros Jardines Bajos, una transformación de sus cuadros o zonas de tierra labradas, tanto para adaptarlas un poco más al estilo de jardín cordobés cuanto para aclarar las masas de vegetación que hoy los invaden.

Los cuadros de esos jardines son casi todos húmedos. El Sol no puede bañar su suelo, o porque las podas hechas hasta aquí no fueron bien dirigidas, o porque hay exceso de árboles y plantas. Crece el verdín de sus paseos, poniendo espanto en el ánimo de los paseantes que deambulan en busca de salud mejor que de enfermedades.

Falta luz, en una palabra, y sobran muchos árboles y arbustos en esos cuadros, que una vez descongestionados de plantas y arreglados sus paseos con picadura o con chinillas, serán refugio del paseante tranquilo, sobre todo si se dotan de asientos cómodos y limpios.

Sobran en los jardines de la Agricultura los antiestéticos soportes de los faroles de su alumbrado; columnas de madera que bien estarían, como instalación provisional, en una verbena de cabo de barrio.

¿Para cuándo dejar los postes de ladrillo y los hierros forjados?

## Cámara Oficial de Comercio e Industria de Córdoba

Sesión del 20 de enero de 1925

A las nueve y media de la noche celebró sesión ordinaria, en segunda citación, la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Córdoba, bajo la presidencia de don Manuel Rodríguez Manso, concurriendo los vocales señores Salinas Diéguez, Carmona Jiménez, Carbonell Morand, Castro Medina, Dufour Yxart, Añón Morena, García del Campo y el secretario señor Ramírez López.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, la presidencia preguntó a la Cámara si ésta había de concurrir al homenaje que el próximo día 23 iba a tributarse al Rey en Madrid, dada la importancia nacional que el acto había de revestir.

El señor Dufour manifestó que él por su parte pensaba desde luego concurrir, pues siendo súbdito francés, pero amando a España como su segunda patria, quería demostrar con esta actitud de españolismo el desagrado con que había visto la inicua campaña que contra el Monarca y el pueblo español se había seguido por una pluma, desgraciadamente equivocada.

La Cámara agradeció en extremo las sinceras manifestaciones del señor Dufour, acordando que una comisión compuesta por el presidente don Manuel Rodríguez, el contador don Armando Dufour y el secre-

tario don Antonio Ramírez, marche a Madrid representando a la Cámara en el homenaje que se ha de tributar al Monarca el día 23 de este mes.

Se dió después lectura de una interesante carta de los señores Porras, Vañó Gisbert y Añón, fabricantes de harinas en esta capital y en El Carpio, en la que manifestaban a la Cámara la necesidad de que ésta adoptase una determinación contra el oneroso impuesto de rodaje que en Córdoba se viene pagando por unas cuantas casas comerciales en forma tal, que lo satisfecho al Ayuntamiento por tal concepto representa el duplo y hasta el triple de la contribución industrial, cosa que en manera alguna pueden autorizar las leyes, y si lo autorizan, hay que demostrar al poder público lo injusto de tal procedimiento.

La Cámara, teniendo en cuenta la importancia del asunto y el deber en que se encuentra de defender a los industriales a quienes afecta este impuesto, acordó nombrar una comisión compuesta, por los señores Carbonell, Añón, García del Campo, Jurado, Carmona y el secretario señor Ramírez, a fin de que con todo detenimiento estudien la cuestión y propongan a la Cámara el procedimiento a seguir, ya que precisamente estamos en la época en que el Ayuntamiento estudia la formación del próximo presupuesto y las exacciones a él inherentes.

Discutidos y aprobados otros asuntos de régimen interior, se dió por terminado el acto.

## El Congreso Ibero Esperantista

Tendrá lugar en Córdoba durante los días 10, 11 y 12 del próximo Mayo.

Actualmente se vienen celebrando congresos esperantistas en distintas capitales de la península ibérica, con el fin de intensificar en la misma la propaganda del idioma auxiliar internacional Esperanto, que tantos éxitos va alcanzando en todos los países del mundo, y aun también en las esferas oficiales de las principales naciones que marchan a la cabeza de la civilización y del progreso, sobre todo en estos últimos tiempos, en que la difusión de dicho idioma se va haciendo casi universal.

El Congreso Ibero-Esperantista del presente año, tendrá lugar en Córdoba durante los días 10, 11 y 12 del próximo mes de mayo, donde proyectan realizar varios actos y festejos en honor de los congresistas, siendo el propósito del comité organizador el que se efectúe una excursión a Sevilla, con el doble fin de la propaganda y de que los congresistas puedan conocer y admirar las bellezas que encierra aquella capital andaluza, tanto monumentales como artísticas, y de que puedan darse cuenta al propio tiempo de lo que ha de ser en su día la futura Exposición Ibero-Americana.

A tal fin, el domingo último marcharon a Sevilla para tratar de tal excursión con los esperantistas de esta ciudad, una representación del comité de Córdoba, integrada por los señores don Francisco Azorin, arquitecto; don José Berger, profesor (checo-eslovaco), y don Juan Serrano Olmo, del comercio de aquella capital, y como representantes del grupo esperantista sevillano concurrieron los señores don Casto Vilar García, don Ildefonso Montero Díaz, don Manuel Iznardo, reverendo padre Jerónimo de Córdoba, don Carlos Martínez y don Antonio Mármol, este último señor de Villanueva de las Minas.

De "re" artística

## Un hecho lamentable

Varias personas amantes de las bellezas arquitectónicas y artísticas, se acercan a nuestra redacción expresando su indignación con motivo de un hecho presenciado por aquéllos, que revela la general incultura o mala fe de ciertas gentes.

Parece que hace dos o tres días fué hallado en las excavaciones que se hacen en el paseo central del Gran Capitán para efectuar obras de alcantarillado, un soberbio basamento de carácter románico según nuestros comunicantes, basamento que fué destruido a golpes por los obreros que allí trabajan.

Si el hecho es cierto como se nos asegura, es muy de lamentar, y debiera imponer una sanción a los iconoclastas.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Porqué será?



## Sección religiosa

### Santoral de hoy

**Día 21.**—Miércoles. Stos. Fructuoso, Augurio y Eulogio, mrs.; Inés, vg. y mr.

### Santoral y cultos de mañana

**Día 22.**—Jueves. Santos Vicente español, diác.; y Anastasio mrs.; Domingo, ab.

**Vida de San Vicente.**—Nació en Huesca, y habiendo pasado, siendo niño a Zaragoza, estudió las letras humanas y divinas. El Obispo San Valero le ordenó de diácono y le encomendó la predicación de la divina palabra, por cuya causa fué preso por Daciano y conducido con su obispo a Valencia cargados de cadenas. Pretendió el tirano ganar a Vicente con promesa; mas como no la pudiera conseguir, mandó atormentarle con azotes, rasgar sus carnes con garfios, descoyuntar sus huesos, y por último, abrasarle en unas parrillas. Nada de esto fué capaz de vencer su constancia en la fe. Después de haber cesado los inútiles tormentos del tirano entregó su espíritu al Señor en el año 202.

**Jubileo de las Cuarenta Horas.**—Continúa el turno en San Pedro Alcántara.—Este día costado por doña Josefa Riobóo como sufragio por sus difuntos.

**Jubileo permanente.**—En las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús (Reparadoras).—Durante el tiempo que esté en obras la iglesia, los cultos y el jubileo serán en la capilla privada de las Religiosas, y las horas de entrada del público, de las nueve a las dos y treinta y de las tres a las cinco.

**Corte de María.**—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen, visitarán en este día 22, jueves, a Nuestra Señora de la Luz en Santa Marina.

### Cultos

**En Santa Isabel de los Angeles.**—Ultimo día de Quinario al Dulce Nombre de Jesús. A las cinco de la tarde, Rosario, Letanía, coplas y sermón. Predicará el P. Nicomedes Lorente C. M. F.

**En San Lorenzo.**—A las seis menos cuarto, piadoso ejercicio del Mes del Niño Jesús.

## Cuerpo consular

El señor decano del Cuerpo consular de Córdoba, deferente a la invitación recibida al efecto del gobernador civil, encarece a los señores cónsules que concurren esta noche a la estación central, para saludar al presidente del Directorio, general Primo de Rivera.

Al mismo tiempo ruega que el próximo día 23 se enarbole en los edificios consulares el respectivo pabellón, tanto por ser la fiesta onomástica de S. M. el Rey de España, cuanto por la solemnidad del acto que ese día se celebra en nuestro país.

## FALLECIMIENTO

En Loja, donde se hallaba pasando una temporada, ha fallecido repentinamente el funcionario de Hacienda y conocido agente de negocios de Córdoba don Enrique Jaime Montaña.

La noticia apenas se supo en Córdoba causó honda impresión, ya que el señor Jaime era una persona estimadísima por sus excepcionales dotes, su simpatía y sus prendas personales.

Enviamos nuestro pésame más sentido a la familia doliente, y elevamos al Todopoderoso una oración por el alma del caballero don Enrique Jaime.

## DE FUT-BOLL

### Ante Budapest-Andalucía.—El equipo andaluz ha quedado constituido

En la noche de ayer martes se reunió en Sevilla el Comité federativo de la región Sur, para formar el «once» que defenderá los colores andaluces en el sensacional encuentro internacional del próximo domingo 25.

Después de amplia deliberación y de un examen detenido de los valores, acordóse la designación de los siguientes equipiers:

Avilés; Sedeño, Herminio; Ramoncito, Ocaña, Gabriel; Roldán, Spencer, Kinké, Rey, Brand.

Suplentes: de portero, Jesús; de defensas, Aranda, y en caso de imposibilidad por la enfermedad que sufre, Jiménez, del Deportivo sevillano; de medios, Caballero, y de delanteros, Carreño, Alvarez y de La Hoz.

A la reunión asistieron los señores López García Escandón, Gutiérrez, Zambraño y Rentería, del Comité Federativo; el señor Porlan, en sustitución del señor Gómez Bajuelo.

Excusaron su asistencia, por ausencia, los señores Pérez Pernil y Suárez Moris.

El Comité de la Federación Regional espera que sean cuales sean las apreciaciones particulares y de club, todas se subordinarán al alto interés deportivo de la región, no estando dispuesto a tolerar indisciplinas que no son de esperar, pero que de producirse serían cortadas radical y enérgicamente.

## Sucesos y denuncias

### Por insultos y amenazas

En la Comisaría de Vigilancia ha presentado denuncia don Federico Gutiérrez Ravé y Carrasquilla, domiciliado en la calle San Juan de Palomares número 90, contra Elisa Jiménez Recio por haberle insultado y amenazado.

La denuncia ha sido transmitida al juzgado correspondiente.

### Por tenencia de armas

Los agentes del cuerpo de Vigilancia han detenido poniéndole a disposición del Gobernador civil, a Francisco Rodríguez León domiciliado en la calle de Alvar Rodríguez número 2, al que le fué intervenido un revólver.

### Armonías conyugales

Rafael Bello León, domiciliado en la calle Mayor de San Lorenzo, número 182, ha sido denunciado por su esposa Concepción García Benítez, a la que suele vapulear con frecuencia.

De la denuncia se ha dado traslado al juzgado municipal de la derecha.

Si queréis vestir bien y económicamente, dirigirse a EL METRO. Casa Central, Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales, San Agustín, 30 y Deanes, 29 y 31.

## UNA CARTA

Señor Director de LA VOZ.

Localidad.

Muy señor mío: Vista la carta que en el diario de su dirección aparece, en la que ruegan «Varias Cordobesas», la proyección en función de tarde de la película impresionada con motivo de la visita de S. M. el Rey a esta ciudad, me es muy grato manifestarle, que siempre dispuesto a corresponder a la vez que darle cuantas facilidades sea posible para que puedan admirar tan hermosa producción, he organizado una función, la que se celebrará el viernes 23 del actual a las seis de la tarde, proyectándose en ésta por última vez la película antes mencionada, rindiendo a la vez un modesto homenaje a S. M. el Rey en el día de su fiesta onomástica.

Muy agradecido, como siempre, se reitera de V. atto. s. s. q. e. s. m.,

Antonio Cabrera,

Empresario del Teatro Duque de Rivas.

## COSAS DE TOROS

### Cuadro estadístico

El matador de toros valenciano Manolo Martínez, nos ha remitido un cuadro estadístico de la temporada última.

Ha contratado 43 novilladas y 4 corridas de toros, habiendo toreado en total, treinta y tres.

Su apoderado don Manuel Pesquera nos ofrece su nuevo domicilio, San Hermenegildo, 18 y 20, Madrid.

WOTAN

*Wotan*

Pídase en los principales establecimientos de electricidad.

Wotan

# El periodista don Angel Sojo

**El hombre.-Las relaciones hispano-americanas.-La obra de los intelectuales.-La liga de Naciones y la República Argentina.-El golpe de Estado de Primo Rivera.-La crisis económica o fiebre de crecimiento.-Impresión sobre España.**

El doctor don Angel L. Sojo se encuentra en España. En otro momento hemos hablado de la atracción creciente que nuestro país ejerce sobre el extranjero. Esta curiosidad es contagiosa, afortunadamente, y comienzan a sentirla otros pueblos, a los que un escritor español no puede llamar extranjeros sin caer en una falta de precisión indudable. Las democracias del Centro y Sur de América, que hablan nuestro idioma y tienen el vínculo de nuestra sangre, son expresiones, en realidad, de un tronco común geográficamente distinto; pero idéntico por su raigambre, que viene de capas geológicas muy hondas en la Historia.

Don Angel L. Sojo es de ascendencia española. En lo físico recuerda a los fornidos vascos, que son el orgullo español cuando se trata de demostrar al extranjero que en tierra indígena hay también individuos hercúleos, capaces de desvanecer con la fuerza de sus músculos la creencia de que nuestra sobriedad empequeñece la raza.

Corpulento y de aventajada estatura, su aspecto trasciende a energía, actividad, salud y optimismo. Y estos son en realidad los rasgos de su espíritu también. Diríase que para hombres de este temple no existen obstáculos. Si fuéramos a buscarle similares, los encontraríamos en el periodista inglés o norteamericano, tipos infusos en las ideas generales; pero sin perder pie en la realidad, en la cual se asientan con pisada firme y segura. Cuando su tesón se encarina con una idea la realiza por encima de todo y surgen las grandes empresas, lo mismo que ha cobrado bajo su impulso nueva savia el diario bonaerense «La Razón», que dirige.

Creemos contribuir al intercambio espiritual hispanoamericano presentando al público estas figuras que visitan España, e interrogarlas sobre aquellos puntos comunes al pensamiento de nuestra raza. El señor Sojo, cordialmente y con la espontaneidad propia de su temperamento expansivo, ha tenido la deferencia de acceder a nuestro requerimiento.

—Dejemos, señor Sojo, a un lado lo escabrosamente político, si usted quiere, y hablemos de aquello que sin dejar de serlo no menoscaba la susceptibilidad de nadie. Hablemos de las relaciones hispanoamericanas, de lo que debe hacerse para que cada vez sean mejores.

—Perfectamente. Cada vez—dice el señor Sojo—son más sinceras, más cordiales. Se ha acabado el recelo, si así puede llamarse, con que antaño era acogido el emigrante español, por lo general de extracción muy humilde, reclutado entre pobres campesinos o entre los que no tenían cabida en su patria. El despectivo mote de gallego que se aplicaba al español, ávido de enriquecerse, se convirtió más tarde por el cariñoso de «galleguito», y hoy no existe sombra de antipatía hacia el español, sino todo lo contrario. El prestigio de España ha

crecido de modo notable. Hay como un renacimiento de las cosas españolas. Se vuelve en muchos aspectos a lo español, en arquitectura, mobiliario, arte, modas...

—¿Y cómo se ha hecho el milagro?

—Los viajes lo han realizado en primer término. La presencia en la Argentina de españoles notables ha desvanecido el concepto que se tenía antes del español producido, como decía, por el emigrante laborioso, honrado, valeroso—pues valor se necesita para marchar en busca de fortuna a tierras tan distantes—; pero indudablemente clasificado entre las capas inferiores de la sociedad española. Un viaje enseña más que muchos libros. Y se debe en modo superlativo el naciente prestigio español a la obra realizada en sus excursiones por los Altamira, Ortega Gasset, Posada, Olariaga, Rey Pastor, Américo Castro, Menéndez Pidal, el propio Urgoiti y otros, que han revelado a nuestros ojos un nuevo tipo de español culto, moderno, del cual nosotros mismos, descendientes de españoles, nos sentimos orgullosos.

—¿Cuál es el medio, según usted, de entender las relaciones hispanoamericanas?

—El intercambio espiritual; los viajes de hombres selectos de España a América y de América a España. Antes de que se iniciara esta corriente de intercambio se tenía de España una falsa idea, muy parecida a la del emigrante. Las visitas a España nos han mostrado un país que hace enormes progresos materiales. Ahora vengo de una comarca de Cataluña, la de Clot, que nada tiene, que envidiar por el cultivo y la dulzura apacible de sus valles a Suiza. Madrid, que creía yo en un grado inferior de adelanto, es un París más pequeño. Hay que intensificar el intercambio espiritual entre ambos países.

—¿No cree usted que en la Sociedad de Naciones podría darse unidad a ese sentimiento naciente de cooperación espiritual?

—No soy partidario de la Sociedad de Naciones, hablando con franqueza, porque una Liga de Naciones que no esté formada por todas ellas, sino por un sector, no es tal; no responde a sus elevados ideales. En esto comparto el pensamiento de nuestro expresidente doctor Irigoyen.

—¿Y a qué responde la sensibilidad de la opinión argentina por la España moderna?

—A la acción de la Prensa: de los grandes periódicos «La Prensa», «La Nación» y «La Razón», pues indudablemente en la República Argentina la Prensa es superior al nivel medio de cultura del pueblo.

—¿Sería posible una dictadura como la de Chile en la Argentina?

—No; somos profundamente demócratas y republicanos. Sería impopular.

—La crisis económica mundial, ¿en qué proporción alcanza a la República Argentina?

—No cabe llamarla crisis económica en

lo que se refiere a ésta; lo apropiado es darle el nombre de fiebre de crecimiento. No hay crisis económica propiamente tal, sino oscilaciones naturales de la vida económica de un pueblo plético de energías y en creciente desarrollo. Es una fiebre de crecimiento, vuelvo a decir, como las que sufren los niños en su desarrollo; los cuales caen en cama aquejados, al parecer, de una dolencia, y lo que ocurre es que dan un estirón. Por ejemplo, Buenos Aires sufría la crisis de la vivienda, como todas las grandes capitales en esta época. Pues bien: para conjurarla se construye ahora febrilmente, excesivamente. Dentro de unos años habrá casas de sobra. Los alquileres bajarán. ¿Será esto una crisis? No; en realidad será una compensación, un equilibrio saludable de un pueblo que crece a ojos vistas. Lo mismo cabe decir en otros órdenes: de la agricultura, la tierra, el comercio, etc. Piense usted, amigo mío, que el suelo de la Argentina, todo él de tierra negra, feracísima, tiene una extensión aproximadamente de tres millones de kilómetros cuadrados, y sólo cuenta diez millones de habitantes.

—¿Qué realidad tiene, en cuanto a la República Argentina, el peligro yanqui?

—El nuestro es un pueblo joven, con enorme riqueza por desenvolver, cuál acabo de exponerle. Nos consideran como a país conquistado comercialmente, y esto pugna con el carácter argentino, que tiene una percepción muy fina para penetrar en la intención ajena.

—¿.....?

—La impresión que me ha causado España está implícitamente expresada en mis anteriores palabras: muy superior a lo que esperaba. Sus progresos materiales son enormes, y todo esto es lo que revela al que la visita por vez primera la existencia de un pueblo que justifica el prestigio de que ya goza en la Argentina.

Juan Guixé.

## Sección comercial

Matadero de Córdoba

Semana del 19 al 24 de Enero.

Precios libres para el entrador.—Ganado vacuno, de 3'69 a 3'70.—Terneras, 3'90 a 0'00 Lanar y cabrío, a 2'65.

Precios de cotización del 20 de Enero hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 4'20 pesetas.—Id. sin id., 5'60.—Ternera con hueso, 4'46.—Id sin id., 5'96.—Machos, 3'36.

### Doctor Roncal

Enfermedades Internas, garganta, nariz y oídos.—Braulio Laportilla, 3, principal.

### DOCTOR CABALLERO DENTISTA

Concepción, 16, principal (frente a la parroquia de San Nicolás).

### Hijos de A. Pintado

Vinos de mesa.—Servicio a domicilio  
Barroso, 9. Teléfono 295

## El monumento a Don Alfonso XIII

Un manifiesto de la Junta Central de la Acción Católica de la mujer a los católicos españoles

Se nos encarece la publicación del documento siguiente:

«No hace mucho, la Junta Central de Acción Católica, que preside el ilustre Prelado de esta Diócesis, con la aprobación explícita del Emmo. Cardenal Arzobispo de Toledo, adoptó un acuerdo que empieza a cumplirse: el de erigir en el Cerro de los Angeles un monumento representativo de la figura del Rey, en el solemne, inolvidable momento de la Consagración de España al Sagrado Corazón de Jesús en la luminosa mañana de aquel 30 de mayo, cuyo resplandor aún guía los pasos de España.

Esto va a realizarse mediante una colecta nacional, como fué el monumento mismo. Será, pues, la conciencia del país la que, concretándose en la piedra labrada, diga a las futuras generaciones a quién y por qué deben el honor inmarcesible de ser ciudadanos de un pueblo que no olvida sus más vitales, sus más eficaces tradiciones históricas y espirituales.

El momento está bien elegido. Los católicos españoles no pueden faltar a su obligación estricta de actuar como la única reserva positiva de la continuidad española en la historia. Son también el ejército contra quien dirigen sus tiros el sectarismo y la revolución, por eso mismo. Si España no hubiese sido, no fuese esencial y fundamentalmente católica, la leyenda negra que comienza en las primeras herejías y llega babeando calumnias, hasta las alianzas masonicas internacionales no se hubiera producido. España preocupa a las sectas en Europa; España que la sacó del mar, bajo la égida divina, amante y amada de veinte naciones, hijas que hablan su lengua, estorba a otros en América; España es la presa codiciada de la revolución ambiente, por católica...; y España a través de crisis históricas que sacuden, a veces, hasta los cimientos de los pueblos más grandes, se salvará por lo mismo que la hizo grande, envidiada y digna de la calumnia; por católica.

Alfonso XIII, de alma formada y templada en el hogar iluminado por el Evangelio de que salieron a lo largo de los siglos los Reyes más gloriosos del orbe, ha asumido una alta representación histórica superior a la de la misma realeza. No es un rey: es el rey; no es siquiera una Monarquía: es la esencia inmortal de las Monarquías cristianas que prefieren la Cruz sin la Corona a la Corona sin la Cruz. Cuando leyendo aquellas palabras en el Cerro ungió por la presencia de la efígie de Cristo, abierto el pecho y el corazón en llamas, imploraba sobre su pueblo la bendición de Dios que hace germinar el trigo para esconderse en la Hostia y darse a los hombres, concretaba la historia y era a un tiempo Toledo, en Concilios; Zaragoza, en apada en sangre de mártires; Granada, llena de los ecos triunfales de las trompetas de Isabel; Lepanto y Pavia; Salamanca y Alcalá... toda España, toda la Historia de España...

Pero Alfonso XIII, erguido, gallardo,—

¿quién, que lo viera, lo olvidará?—concita-ba contra sí los odios, seculares también, de la herejía y del anhelo de la subversión social. Apice glorioso de una montaña se ofrecía como punta diamantina que, en lo más alto del hogar, reta al rayo para salvar la casa del incendio.

Esa casa es la nuestra, católicos españoles: nos urge procurar que ese instante que no vacilamos en llamar único en la vida nacional, quede perpetuado para que esta augusta efígie oferente de España al Cielo sea exvoto de España, que recuerde a las generaciones el amor, la veneración, la gratitud a que Alfonso XIII se ha hecho acreedor por parte nuestra, de nuestros hijos y de los hijos de nuestros hijos.

No falta—¿qué decimos?—no faltará el devoto tributo de vuestra ofrenda, grande, modesta, nimia, como queráis y como podáis hacerla. No dudamos de vuestra voluntad, porque estamos seguras de vuestra conciencia. Sois católicos, sois españoles. Basta.

*Condesa de Gavia, marquesa de Rafal, marquesa de Castromonte, marquesa de la Rambla, Marta Cadorniu de la Cierva, Mercedes Moreno de Aspe, marquesa de Comillas, duquesa del Infantado, Dolores Pidal, duquesa de Fernán-Núñez, duquesa de San Carlos, Carmen García Loygorri, Blanca de los Rios de Lampérez.*

El proyecto a que la precedente alusión se refiere tiene por objeto completar el monumento al Sagrado Corazón de Jesús erigido en el Cerro de los Angeles, donde se construirán, si dicho proyecto no se modifica, dos cuerpos laterales en forma de semicírculo, en los cuales se perpetuará el acto solemne en que su S. M. el Rey don Alfonso XIII leyó el acta de consagración, cuyo texto quedará esculpido en los mencionados cuerpos.

La figura del Rey destacará en los dos grandes relieves de aquel acto inolvidable.

Quedan encargadas de la recaudación que se ha de hacer en Córdoba para engrosar la gran colecta nacional, la Ilma. Sra. doña Angela Carbonell de Fresneda y las señoras sus delegadas.

## Sección de Primera enseñanza

### Expediente

Por la Inspección se ha dispuesto que se rehaga el expediente de sustitución que se le había incoado en la provincia de Málaga al maestro de Bujalance don Lucas García Alvarado.

### Destino

El opositor aprobado don Felipe Lucena Rivas presenta escrito solicitando destino por el quinto turno.

### Comunicación

La alcaldía de Priego participa que no se ha presentado a posesionarse del cargo la auxiliar interina de la segunda escuela de dicho pueblo doña Josefa García Navarro.

### Interinidad

La Sección de Cádiz remite instancia del maestro residente en aquella capital don Joaquín Temes Alvarez, solicitando una interinidad en esta provincia.

## Crónica internacional

### El fracaso electora de los Soviets, en el campo

En las elecciones para la renovación de los Soviets comarcales, los votos comunistas han sido de 10 por 100 por los Soviets comunales; de 60 por 100 por los cantonales, de 72 por 100 por los de los distritos y de 68 por 100 por las ciudades de Gobierno. La cifra de los votantes campesinos ha sido poco elevada. En numerosos casos, no ha pasado de un 30 por 100. Muchas elecciones han sido anuladas.

Esta crisis del comunismo en el campo ha sido objeto preferente en la reunión del Ejecutivo de la Unión de las Repúblicas soviéticas, a la cual asistieron administradores locales de todas las regiones, y en ella se trató de las medidas propias para perfeccionar los organismos administrativos, sobre todo en los pueblos y cantones. El señor Rikoff expuso la necesidad de hacer interesar a los campesinos en la labor social de los Soviets y en su política. Añadió que reconocía las deficiencias de la administración comarcal y que se encontrarían medios de ponerle remedio.

Kalsnin se lamentó de la merma de electores respecto al año anterior. Kazanovitz, secretario del comité central del comunismo, da más importancia a una amplia participación del estamento labrador en todas las ramas de la organización soviética, que no al aumento de la proporción de los comunistas en los Soviets.

### La dimisión de mister Hughes.

En algunos centros políticos de Washington se pretende que la reciente dimisión de Mr. Hughes del cargo de ministro de Negocios Extranjeros marca el principio de una nueva era en la gobernación del país, y que de aquí en adelante mister Coolidge tomará personalmente la dirección del Gobierno, fuera del control de las fracciones del Congreso en la medida posible.

El nombramiento de Mr. Kellog para sustituir a Hughes, demuestra, por añadidura, que en contra de todos los precedentes, los principales senadores no han sido consultados por el presidente antes que fuese anunciado el nombramiento.

La «Chicago Tribune» inserta este sustancioso comentario: «El nombramiento de Mr. Kellog hecho sin consultar a ningún senador, el de Mr. Warren como «attorney» general, a pesar de la protesta de la delegación de Michigán y, en fin, la designación de Mr. Stone como a juez del Tribunal Supremo, verificada a espaldas de los senadores del Estado de Nueva York, han provocado una verdadera estupefacción en los centros parlamentarios.

Los senadores creen que Mr. Coolidge, animado por los sufragios populares que se reunieron en torno de su nombre, tiene la intención de ejercer una verdadera dictadura.»

Nadie puede dar mejores precios que EL METRO. Muchos te ofrecerán venderte más barato, compruébalo y verás como no es cierto.

**GOBIERNO CIVIL****Nombramientos**

Por la Audiencia territorial de Sevilla ha sido nombrado juez municipal suplente de Doña Mencía don Eusebio Arcos Rodríguez, y fiscal municipal propietario de Pozoblanco don Francisco Ruiz Sánchez.

**Línea eléctrica**

Don Manuel García Revuelto, a nombre de la sociedad mercantil Ochoa, García y Rodas, de Posadas, solicita autorización para establecer una línea aérea de transporte de energía eléctrica, con destino al alumbrado público de las aldeas de Silillas y Fuente Carreteros, y la correspondiente imposición de servidumbre forzosa.

**Licencias de caza**

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes:

Don Mariano Molina Benítez y don Pedro Benítez Benítez, de Montoro; don Luis Zapata Cuadrado, don Francisco de Salas Sanabria y don Hipólito García Sánchez, de Fuente Obejuna; don Bonoso Jiménez Navas y don Antonio Recio Urbano, de Doña Mencía; don José Campaña Aguilera y don Manuel Luque Cano, de Priego; don José López Fernández, don José Guijarro Gómez, don Francisco Palomeque Pérez y don Antonio Sotomayor Ballesteros, de Cabra, y don Honorio Muñoz Redondo, don Vicente Pérez Sepúlveda y don Francisco Cabrera Muñoz, de Pozoblanco.

**Pasaporte**

Le ha sido expedido pasaporte para Francia al vecino de Pueblonuevo Juan Gallego González.

**Multas**

Por el gobernador le han sido impuestas multas de 25 y diez pesetas, respectivamente, a Julián Durán Sánchez y Josefa Díaz Jiménez, por expender huevos a precio superior al de tasa, y otra de 10 pesetas a Antonio Lozano Merino, por expender pescado sin tener el cartel anunciador.

**TRIBUNALES****Vistas para mañana**

En la sección primera de esta Audiencia se celebrará la vista de la causa instruida en el juzgado de Córdoba, contra Julio Prieto y dos más por falso testimonio. Serán defendidos por el abogado don Manuel Carretero.

En la misma sección tendrá lugar la vista de una causa por resistencia seguida en el juzgado de Lucena contra Antonio Mariño Lara. La defensa está encomendada al señor Carretero (don M.).

En la sección segunda habrá dos vistas, ambas procedentes del juzgado de Fuente Obejuna y por el delito de tenencia de armas, figurando como procesados Juan Puche Lajara y Juan Botella Giralde. Actuará de defensor de los procesados el señor Velasco.

**Sentencia**

Por el tribunal de la sección primera se ha dictado sentencia condenando a dos años y un día de suspensión del cargo y multa del 12 por 100 de 57.283'52 pesetas a Juan Calderón Torrico, procesado por malversación por el juzgado de Hinojosa, absolviéndose a los otros cuatro procesados.

**POR LOS PUEBLOS****Amenazas de muerte**

La guardia civil de Montilla ha detenido al vecino de aquella ciudad Francisco Espejo Urbano, por haber amenazado de muerte a su convecino Francisco Jiménez Romero.

El detenido quedó a disposición del juez de aquel partido.

**Por hurto**

En virtud de denuncia presentada a la guardia civil de Monturque por Francisco Osuna Luna, encargado del «Molino nuevo de San José», del término de Cabra, ha sido detenido el dueño de dicho molino don Demetrio Tarifa Ariza, vecino de Baena, quien tenía vendido el aceite a don Adrián Casado Aranda, y en ausencia del Osuna sustrajo en diversas ocasiones cantidades de aceite que ascienden a seis arrobas.

Comprobada la denuncia por la guardia civil el don Demetrio quedó a disposición del juez del partido de Cabra.

**Cartero que desaparece**

El administrador de la estafeta de Correos de Baena da cuenta de haber desaparecido el cartero de Luque José Domínguez Tudela.

Según referencias, éste marchó en el tren mixto ascendente de Linares-La Roda, no presentándose a recoger la correspondencia al paso del correo.

Se cree que la desaparición obedece a una reclamación hecha de tres giros postales por un imponente, hecho del que ya conoce el juzgado de Baena, donde se formuló la denuncia.

**MILITARES****Comisiones**

En la orden de la plaza de hoy se dispone que se nombren comisiones de jefes y oficiales de los cuerpos y dependencias que acudan a la estación esta noche para cumplimentar al general Primo de Rivera a su paso para Madrid.

**De viaje**

Marchó a Carcabuey el comandante de la guardia civil don Evaristo Peñalver.

Los tejidos y confecciones de EL METRO son tan acreditados como la leche y la manteca de la «Granja Eulalia».

**En la Casa de todos**

**El alcalde hablará en el mitin municipalista del día 24**

El alcalde de Madrid, conde de Valdehara, se ha dirigido al alcalde de Córdoba invitándole para tomar parte en el mitin municipalista que el día 24 próximo tendrá lugar en la Corte.

A esta invitación ha respondido el señor Cruz Conde aceptándola, muy agradecido. Solamente harán uso de la palabra dos alcaldes de España. Uno, aún no designado, y el de Córdoba.

Después discursarán el director general de Administración local, don José Calvo Sotelo, y el presidente del Directorio militar, general Primo de Rivera.

El acto tendrá lugar en el Real Cinema. Como cordobeses celebramos que el señor Cruz Conde, cuyas excepcionales dotes de oratoria y sus profundos conocimientos de la administración municipal son de todos conocidos, sea designado para tomar parte en tan importante mitin.

**La Comisión municipal a Madrid**

En el rápido de hoy ha salido para Madrid con el fin de tomar parte en el homenaje a los Reyes, el secretario de la Corporación municipal don José Carretero Serrano, y alguno de los concejales que forman parte de la comisión.

Van también en el mismo tren los maceros del Ayuntamiento don Agustín Breña Martón y don Antonio de Julián Barrigón, y el portero Mayor don Diego López Pulido.

Durante la ausencia del señor Carretero se encargará del despacho de la secretaría el oficial don Luis Vidaurreta Pérez, por hallarse todavía enfermo el oficial mayor don José Espejo Blancas.

**Sin rival****Anís Machaquito****Reyes****Rute****Casanova, fotógrafo**

Retratos de arte

Concepción, 16

**Vigas y hierros en****De todos los peraltes**

Dirigir los pedidos a los almacenes de

**ROSES Y BUSTILLO****Avenida Canalejas, 8.-Córdoba**

Informaciones por sorpresa

# Don Marco Anneo Lucano nos dice cosas muy interesantes

La voz de sarcófago.-El criado de confianza de Lucano.-La plancha de su pariente Séneca.-Elogios a los jardines.-Un ruego del fingido poeta.

El domingo paseaba por los jardines de la Agricultura. Me acerqué a la Biblioteca «Séneca», donde se llevan a cabo importantes obras de embellecimiento. De pronto oí una voz cavernosa, de sarcófago, que me heló la sangre.

—¡Venga usted aquí, «Reporter X», soy yo, Lucano...!

Me acerqué al busto de este cordobés insigne que se alza junto a la Biblioteca.

—¡Acérquese más!—me dijo en tono imperativo.

—¿Pero usted habla?

—Sí, por desgracia. No he hablado hasta la presente, pero quiero dirigirme a mis paisanos por su conducto.

—Soy poco, señor...

—El miércoles, a las siete de la mañana, espero a usted, sin falta. Es muy grave lo que voy a decirle.

—Hasta el miércoles, Lucano...!

—¡Adiós, so... primo...!

Y hoy, a las siete en punto, he acudido a la cita. He escuchado de nuevo la voz triste y emocionante del poeta romano más grande después de Virgilio.

—Siéntese en ese banco y oiga lo que le voy a decir. El domingo no pudimos hablar por culpa de un lector pelma que lleva tres meses leyendo las «Frasas de Séneca». Ahora estamos solos, y hay tiempo sobrado.

—Soy todo oído, señor.

—Bien, déjese de tratamiento. Yo, ¡oíalo bien!, no soy Lucano.

—¿Qué estás hablando?

—Sí. Lucano era mi señorito. El era el maestro, yo soy un desgraciado; el criado de confianza de don Marco.

—¿Y cómo está usted en este sitio?

—¡Ah! Por una equivocación. Cogieron mi retrato y el pollo este, autor del busto, me tomó por el auténtico Lucano.

—¿No se conserva el de su señorito?

—Sí. Hay uno solo en el mundo. Ya le diré donde puede hacerse de él. Y ahora apunte todo lo que te voy a decir.

—Primeramente tu nombre.

—¡No! Quiero permanecer en el misterio. Muchos me toman por un banderillero que tuvo nuestro paisano «Machaco» cuando era novillero. Con lo dicho anteriormente ya está aclarado este extremo. Apunta:

El señor que está, según me han dicho, en la escalera de la Casa Ayuntamiento y que tomaron por Séneca antes de conocerse el original que se halla en Berlín, era uno que tenía la mejor venta de las afueras de Córdoba. ¡Entonces no se conocían los «medios»! Un piquillo le dejó yo al pobrecito...

—¿Y cómo se ha incurrido en semejante confusión?

—Tampoco lo sé, ni me interesa. Apunta: Yo era el criado de confianza de Marco Anneo Lucano, el «tío» más grande que hubo en su época.

—¿Es verdad todo lo que dice la Historia de él?

—Algunas cosas. Otras son barbaridades. Murió muy joven, y pasó lo suyo. Estuvo preso con su pariente Séneca y su madre, la pobrecita de doña Acilia, que era manteca.

¡Pero vamos a dejar esto a un lado!

Llega Pérez, el guardia municipal encargado de la Biblioteca Séneca. El falso Lucano, me dice:

—Ya está ahí Andoba. ¡No es nadie Pérez! Por él sé todo lo que ocurre en los jardines. Charla con los lectores, alrededor de «mi» busto, sin estar en el misterio. ¡Qué de cosas dice Pérez!

—Oye, ¿te gustan los jardines?

—Te diré. En parte sí. Hay que elogiar a vuestro alcalde, porque quiere que no sea esto el Campo de la Merced, que, según dicen, es una vergüenza.

La Biblioteca la han mejorado mucho. Pérez murmura porque han quitado las máximas de Séneca que se había aprendido de memoria.

Lo que no contrasta son los mosaicos de dentro con los ladrillos de fuera. ¡Fíjate y verás!

—¿Y el palomar ese?

—¡Pero eso es un palomar! ¡Si parece un rascacielos! ¡Tendrán las palomas el tamaño de un tanque?

—¿Y los venados y ciervos que van a traer?

—Mala compañía es esa. Me asustan los cuernos...

—¿Cómo lo pasas en este sitio?

—Bastante aburrido, y con mucho frío. Días pasados me conmoví cuando la inauguración del busto a ese gran músico.

—Y gran patriota.

—Durante el día me distraigo un poco viendo los lectores y escuchando a Pérez hablar en oficio.

—¿En oficio?

—Sí, hombre, en oficio. ¡Es muy gracioso! Para saludar a uno le dice: «Tengo el honor de manifestar a usted que hace pocos momentos he tenido la inmensa satisfacción de abrir el centro cultural cuya custodia me tiene encomendada la Corporación municipal, y quedo, por tanto, a sus órdenes para los efectos oportunos...»

¡Es muy buen amigo este Pérez! Si no es por él me hago el «curda» y me rompo esta cabezota contra el banco.

—¿Quieres algo más?

—Que te vayas, porque ya llegan algunos lectores. Un solo favor voy a pedirte. Si se descubre la plancha y se enteran de que yo no soy el que quieren que sea, ¿cuento contigo?

—¡Hombre, desde luego! A mi casa te llevo y allí tienes un pedazo de pan para el resto de tu vida.

El falso Lucano, emocionado, agradece mi ofrecimiento.

—¡Gra... gra... cias, muchacho...!

El Reporte X.

Automóviles

:::

Camiones

LANCIA

AGENCIA EXCLUSIVA PARA ANDALUCIA:

Jacinto Canivell

CADIZ  
Duque Tetuán, 13

SEVILLA  
Sierpes, 46

CÓRDOBA  
Avenida Canalejas, 9

Córdoba y Compañía

(S. en C.)

AZÚCARES-CAFÉS

CÓRDOBA

“LA FABRIL CORDOBESA”

Fábrica de mosaicos hidráulicos.—Almacén de materiales de construcción  
Alvarez Vázquez y Compañía S. en C.

Carrera de las Ofertas, sin número

Teléfono 645.—Córdoba

# Información telefónica

## Preparativos para el homenaje a los Reyes

Han llegado a Madrid diferentes banderas de ayuntamientos de España.--El príncipe de Asturias ha regresado de Villamanrique.--A Primo de Rivera se le prepara un solemne recibimiento.--Otras noticias de interés.

(De nuestro servicio particular)

### De Madrid

Madrid 21, de las 14 a las 19.

#### El homenaje a los Reyes don Alfonso y doña Victoria

#### Una alocución del alcalde de Madrid

El alcalde, conde de Vallellano, ha publicado hoy un bando, que se ha fijado en los sitios más céntricos, invitando al vecindario a que ilumine los balcones y ponga colgaduras el día 23 próximo, que tendrá lugar el homenaje a SS. MM. los Reyes don Alfonso y doña Victoria.

#### Banderas que llegan a Madrid.-La célebre enseña "La Señera" de Valencia

Han llegado varias banderas de Ayuntamientos, entre ellas la de Gerona, que trae además la del regimiento de Ultonia, que tiene honores de capitán general con mando en plaza.

El Somatén de Igualda trae la enseña del Santo Cristo de Bruph, célebre en la guerra de la Independencia.

A las nueve y treinta y cinco llegó de Valencia la célebre enseña llamada «La Señera».

Con ella venía una comisión municipal y un teniente de alcalde portador de la enseña.

En la estación del mediodía esperaban el alcalde de Valencia, una comisión de concejales valencianos, que desde ayer se encuentran en Madrid, una compañía con bandera y música, y una representación del Concejo madrileño.

Con los honores reglamentarios fué trasladada la enseña a la Casa Ayuntamiento donde aguardaba el alcalde conde de Vallellano y casi la totalidad de los ediles.

Quedó depositada en el Ayuntamiento donde le dará guardia un piquete, hasta su regreso a la ciudad del Turia.

#### Los alcaldes que almorzarán en Palacio

Se ha verificado el sorteo de los alcaldes que almorzarán con los Reyes en el banquete de gala que el día 23 tendrá lugar en el Palacio Real.

Tal honor ha correspondido a los alcaldes de las siguientes capitales:

Teruel, Tarragona, Granada, Castellón de la Plana, Salamanca, Murcia, Pontevedra y Huesca.

Además asistirán al banquete ocho alcaldes de cabeza de partido y cinco de pueblos rurales.

### Conciertos en el Retiro

Durante los días de fiesta en honor de los Reyes, celebrarán conciertos en el Retiro las brillantes bandas de los ayuntamientos de Madrid y Barcelona.

Por la noche darán el concierto en uno de los salones de Palacio.

### De Palacio

La Reina doña Victoria recibió a madame Polochof.

El Rey, al general Querol, coronel Ponte, teniente coronel Cebrián y comandante Masere.

El conde de Valeria juró hoy el cargo de gentil hombre.

Su Majestad envió el pésame a la diócesis de Tortosa por el reciente fallecimiento del prelado don Pedro Rocamora.

Ha presentado sus cartas credenciales a los Reyes el nuevo ministro plenipotenciario de Santo Domingo en España.

Al acto asistió el marqués de Magaz, los jefes de Palacio y el alto personal palatino.

### El regreso de Primo de Rivera

Se ha ordenado que mañana a la hora de la llegada del expreso, en el que regresa de Marruecos el Alto Comisario y presidente del Directorio, general Primo de Rivera, acudan obligatoriamente a la estación todos los jefes y oficiales francos de servicio, con traje de diario y sable.

Además irán a la estación los alcaldes que se encuentran en Madrid y representantes de la Unión Patriótica.

### Regreso del príncipe de Asturias

En el expreso de esta mañana regresó de Sevilla el príncipe de Asturias, en unión del infante don Alfonso y de su ayudante, el teniente coronel señor Lóriga.

Fué recibido por las autoridades, a quienes saludó, dirigiéndose acto seguido a Palacio.

### Comisiones que solicitan indultos

Una comisión de la Unión patriótica de Colmenar y Torrelaguna ha visitado al marqués de Magaz pidiéndole que se conceda, con motivo de la fiesta en honor de los Reyes, una amplia amnistía que comprenda a todos los funcionarios municipales que cometieron faltas no graves.

También visitó al vocal del Directorio general Navarro otra comisión de la Inspección de Hacienda, de Barcelona, que pidió al general el indulto de los treinta y seis funcionarios de aquella Inspección que se hallan suspensos de empleo y sueldo.

### Embajadores

Los embajadores de Alemania han cumplimentado a los Reyes.

### El mitin municipalista del día 24

En el Real Cinema tendrá lugar el mitin municipalista anunciado para el día 24.

Harán uso de la palabra dos alcaldes, uno de ellos el de Córdoba, el director de administración local don José Calvo Sotelo y el presidente del Directorio, general Primo de Rivera.

Como muchas personas no podrán penetrar en el local, a pesar de lo grande del mismo, se colocarán potentes altavoces en las plazas de Neptuno y Cibeles.

### Despacho y visitas

El presidente interino del Directorio despachó con los subsecretarios de Estado, Guerra y Hacienda.

Después recibió varias visitas, entre ellas la del cardenal señor Vidal y Barraquer.

### Adhesiones al Rey

En los sitios de costumbre serán fijados en los días 23 y 24, pliegos para que firmen las personas que quieran testimoniar su adhesión al Rey don Alfonso XIII.

### Disposición

Se ha dispuesto que el día 23, onomástica de don Alfonso, se entregue a los sargentos una peseta y a los cabos y soldados cincuenta céntimos, con cargo a los fondos de material de los cuerpos.

## Del extranjero

### Los crímenes de la guerra

Lieja 21.—En Consejo de guerra han sido juzgados el coronel Thessemann y el mayor Kedermann, del ejército alemán, que durante la guerra cometieron, según sus acusadores, 121 asesinatos. Han sido condenados a muerte.

El Consejo de guerra de Namur, por otra parte, ha condenado a la pena de muerte por idénticos motivos al mayor Heyne y al capitán Calleni, ambos alemanes, como el coronel Donetada, que ha sido condenado a veinte años de trabajos forzados.

### Un niño abrasado

Oporto 21.—Un incendio declarado en una casa de la calle de San Nicolás, sorprendió a una madre que se hallaba dando el pecho a su hijo.

La madre, horrorizada por las llamas, intentó huir, pero al hacerlo resbaló, cayendo con la criatura, en cuyas ropas prendió el fuego, carbonizándola.

La madre sufrió heridas graves, pero se confía en su salvación.

El incendio pudo ser sofocado rápidamente.

## Al cerrar

(Telefonemas de última hora)

### La "Gaceta"

Este diario oficial publica una disposición autorizando el concurso de traslado de la cátedra de Lengua y Literatura Española, vacante en la Universidad de Salamanca.

Y decreto sobre cuestiones forales, cuya parte dispositiva es extensa.

### Los tenedores de marcos

El domingo celebrarán un mitin los tenedores de marcos perjudicados en más de mil millones.

Harán uso de la palabra varias personas que se han significado en esta campaña.

### Reunión

Se ha reunido la comisión hispano-francesa que entiende en el estudio del ferrocarril entre Tánger y Fez.

### Comisión de Zaragoza

Una comisión nutrida de Zaragoza ha estado visitando al vocal del Directorio general Mayendia y al subsecretario de Fomento.

Los comisionados se interesaron por la construcción de un puente sobre el Ebro, petición que desde hace mucho tiempo tienen formulada.

### El marqués de Magaz ha ascendido a vicealmirante

Entre los decretos firmados hoy por el Rey figuran los siguientes:

*De Marina.*—Ascendiendo a almirante al vicealmirante Aznar, y nombrándolo capitán general del departamento marítimo de Cartagena.

Ascendiendo a vicealmirante al contralmirante don Antonio Magaz y Mers, marqués de Magaz, presidente interino del Directorio militar.

Concediendo un indulto total a los que sufren arrestos por faltas leves pertenecientes al Ejército y a la Armada.

### Hermosa, enfermo

El vocal del Directorio general Hermosa guarda cama a consecuencia de un fuerte enfriamiento.

### De provincias

#### BARCELONA

#### Para asistir al homenaje

Barcelona 21.—Añ marchado a Madrid para tomar parte en el homenaje del día 23, el presidente de la Mancomunidad don Alfonso Salas y gran número de diputados.

También salió el gobernador civil. Durante la ausencia de éste se hará cargo del gobierno de la provincia, el presidente de la Audiencia.

#### SEVILLA

#### El viaje de Primo de Rivera

Sevilla 21.—A las doce llegó en automóvil, procedente de Jerez, el marqués de Estella, acompañado de uno de sus ayudantes y del alcalde de aquella ciudad, marqués de Villamarta.

El presidente se dirigió a la Capitanía general, donde cumplimentó a los infantes.

Después fué obsequiado con un banquete, que tuvo carácter familiar, en el domicilio del conde de Villafuerte Bermeja, hermano del alcalde de Jerez.

Asistieron con el presidente sus ayudantes, el gobernador militar general Perales, el comandante de marina y la familia de los marqueses.

Esta tarde ha estado Primo de Rivera en el Casino Militar y luego dió un paseo por los alrededores de la ciudad.

En el expreso de esta noche saldrá para Madrid.

### El presidente Herriot asistirá el día 23 al banquete de gala en la Embajada española

París 21.—El día 23 se celebrará en la Embajada española un banquete para solemnizar el santo del Rey don Alfonso XIII.

A este banquete asistirá el presidente de la República, Mr. Herriot.

### Americanos detenidos en Méjico

Nueva York 21.—Hace algunos días naufragó cerca del puerto mejicano Progreso un vapor americano, a bordo del cual viajaba el doctor Lorenz, presidente del comité de «controle» del Estado de Viscensin.

El capitán del vapor, el doctor Lorenz y la tripulación fueron detenidos y encarcelados por las autoridades de Progreso, pretextando que se dedicaban al contrabando de armas.

Las gestiones hechas por el Gobierno de los Estados Unidos para que los detenidos fueran puestos en libertad no han dado resultado alguno satisfactorio, y el ministro de Negocios Extranjeros mejicano, señor Saenz, no ha sido obedecido por las autoridades de Progreso al ordenar la libertad de los súbditos de los Estados Unidos detenidos.

El Gobierno americano ha tomado enérgicas medidas para terminar este enojoso asunto nacional.

### El mayor submarino del mundo

Londres 21.—El submarino inglés «L-53», el más grande del mundo, ha hecho, con resultado satisfactorio, sus ensayos en el mar Mediterráneo.

Actualmente se encuentra en Portsmouth.

### Se baña en petróleo

París 21.—Por una apuesta se ha bañado en petróleo José Borret.

Por una broma, sus amigos prendieron fuego a la bañera, salvándose de la muerte milagrosamente, pero sufriendo quemaduras de importancia.

Los bromistas han sido detenidos.

### El fonógrafo en las Universidades

París 21.—M. Bruneau, catedrático de la Facultad de Letras de la Universidad de Nonoy, que actualmente da un curso de conferencias sobre la literatura popular en Lorena, se ha servido de un procedimiento original para demostrar y ayudar sus disertaciones. El gramófono.

Efectivamente, M. Bruneau, en un viaje a una aldea del Norte de Nouse, tuvo ocasión de oír a una aldeana que, sin saber leer ni escribir, lo hacía con gran sentimiento y con perfecto estilo literario popular, una narración que se refería a la invasión de 1815.

Tan interesante creyó el profesor Bruneau aquello, que con la narración impresionó un diset de graméfono, y ahora lo ha presentado en la Universidad, donde ha causado la admiración de los oyentes, y donde ha contribuido de magnífica manera a la misión educadora del profesor.

### Joaquín Ortega

Carne de vaca y ternera.—Mercado de Sánchez Peña, puesto número 53.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

## Bombones EUREKA

Los mejores que se fabrican

Especialidad en bombones rellenos de coñac PEDRO DOMECCO

De venta en las principales Confiterías

## Francisco Guerrero Barea

Instalador electricista

Alfonso XIII, 38

Córdoba

Maiz Plata, Maiz del País, Patatas de Castilla

Almacén de coloniales.—Avenida de Cervantes, 24

Valentín García del Campo.—Córdoba

# Banco Hipotecario de España

Préstamos sobre fincas rústicas y urbanas, aunque estén hipotecadas, al 6 por 100 de interés anual vencido, amortizables de cinco a cincuenta años, a voluntad del propietario. El Banco Hipotecario de España, fundado en 1872 para combatir la usura, es el acreedor ideal.

- 1.º—Porque con el tipo interés a que opera el préstamo particular, el Banco lleva incluido la amortización de la deuda, que se va reduciendo a cada anualidad.
- 2.º—Porque solo desea cobrar su legítimo interés, y por tanto, no apremia con miras a la posesión de la finca como suele ocurrir con el préstamo con particulares.
- 3.º—Porque sus préstamos están exentos para el propietario del pago del impuesto de utilidades.
- 4.º—Porque permite el desenvolvimiento de toda empresa agrícola o industrial, así como la obra nueva o de reforma en la propiedad urbana, ajustando el capital del préstamo que más que hipoteca constituye un censo redimible a voluntad.
- 5.º—Porque aleja el fantasma de las renovaciones y cancelaciones a plazo corto.
- 6.º—Porque da valor a la propiedad, legitimando su tasación y haciendo más factible la compra-venta de la finca hipotecada.

**Toda España opera con el Banco Hipotecario**

250 millones de pesetas facilitados a propietarios en 1923 y 1924.

PARA INFORMES Y DETALLES DE OPERACIONES QUE SE TRAMITAN CON TODA ACTIVIDAD Y RESERVA DIRIGIRSE A

**DON JOSÉ GONZÁLEZ VILLALÓN**

AGENTE PARA PRÉSTAMOS EN TODA ESPAÑA

Martín Belda, 34

CABRA

(Córdoba)

**Sotomayor, S. A. ACEITUNAS, ACEITES Y GARBANZOS**

Se venden solares en lo Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

**A S L A N D**  
ES EL  
**CEMENTO**  
EXIGIDO POR EL  
**ESTADO**

PARA SU CONSTRUCCIONES Y EL QUE SE EMPLEA EN LAS GRANDES OBRAS QUE REQUIEREN LA MÁXIMA RESISTENCIA  
**PRECIOS**

Por vagones completos . . . . . Tonelada  
Sobre vagón Córdoba . . . . . 117 pesetas

POR PEQUENAS PARTIDAS

Tonelada en almacén . . . . . 130 pesetas  
Saco en almacén . . . . . 7 "

**Roses y Bustillo**

Avenida de Canalejas, 8.—Córdoba

EL METRO no te fiarán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

## Anuncios económicos

Hasta cinco líneas, 50 céntimos

**A**guas de Villaharta, Peñas Blancas, para diabéticos y debilitados en general. Manantial de Santa Elisa, la mejor de mesa; San Rafael y Malos Pasos, reconstituyente. Representación y depósito, casa Pozo. Relej, 1. Teléfono 53. Por cajas completas se sirve a domicilio.

**A**rendamiento.—Se hace desde el día de un piso bajo con siete amplias habitaciones, todas muy ventiladas y con luz directa, recientemente reformadas, instalación completa de agua y gas, cocina, inodoro, cuarto de baño, jardín, patio con Montera y azotea en la calle Julie Burrell, número 6.

**A**cademia de corte para señoritas, sistema rápido. Clases diarias y por horas desde diez mañana a diez noche. Villalones 1. Córdoba.

**A**lmoneda.—Un estrado de yute, compuesto de un sofá, dos butacas y seis sillas; una mesa de centro con piedra de mármol y dos escupidores de piedra. Laportilla, 2, portaría.

**A**lmoneda.—Se hace de una cómoda, cama de matrimonio y dos más pequeñas, mesa lavabo, mesilla de noche, espejo y varios enseres más. Yaso, 1. De dos a cinco tarde.

**A**drifense uno o dos señores en familia, buena habitación amueblada, todo nuevo, asistencia especial y limpieza. Precio económico. San Francisco, 56.

**A**rendamiento.—Desde el día de un piso cómodo, con habitaciones higiénicas, luz eléctrica, agua, inodoro y azotea con preciosas vistas. Gran Capitán, 24, bajo, derecha.

**A**na de eria, se ofrece con leche fresca. Razón Martín López, 7 (Campo de la Verdad).

**A**utobús «España II».—Se alquila para peñoles y otros servicios análogos. Se recomienda por su absoluta comodidad, precios reducidísimos.—Avisos: Porterías de los Círculos de Labradores y Mercantil, San Eulogio, 6 y Emilio Castelar, 49.

**B**orrachos.—Los polvos Lavid, son los únicos en el mundo que quitan el vicio de las bebidas alcohólicas, sin aperebirse el interesado ni perjudicar su salud. De venta en todas las farmacias. Depositario, don Angel Avilés. Claudio Marcelo, 8.—Córdoba.

**C**olonia «San Fernando».—Situada entre las huertas de San Pablo y Vista Hermosa, en la carretera de los Arenales. Se venden parcelas de terreno al contado o a pagar en varios años. Precio económico. Informarán, calle María Cristina, 5.

**G**arbanzos blancos, especiales para sembrar. Dirigirse, Hijos de José Delgado Martínez.

**H**uéspedes.—«La Esmeralda», habitaciones amplias y bien ventiladas, servicio esmerado, precios módicos, para estables y transeuntes. No equivocarse. Céspedes, número 5, Emilio Laguna.

**L**adrillos huecos y macizos, de todas dimensiones se sirven a domicilio, desde 8'50 pesetas el ciento en adelante. Almacenes Santa María. Ollerías sin número.

**R**estaurant Buenos Aires, de José Monroy (frente a la Estación M. Z. A.)—Servicio a la carta y por cubiertos. Gran surtido en meriendas para viaje. Abierto a todos los trenes.

**S**e traspa un establecimiento de comestibles y chacina bien situado y con buena venta, por no poderlo atender. Darán razón, San Francisco, número 55. Córdoba.

**S**e arrienda un portal y dos habitaciones para industria en la calle Doce de Octubre sin número y también se venden 15 veladores de hierro plegables y varios tableros de madera para un quiosco de 18 metros de largo. Razón Reyes Católicos, 11.

**S**e vende en el día completamente desocupada la casa número 3, calle Valdesleal a 50 pasos del Gran Capitán. Para verla y tratar, calle Cister, 10.

**S**e arrienda un piso principal, desde el día con 11 amplias habitaciones, con agua principal, instalación eléctrica y en precio económico. Para tratar con su dueño, Valdadares, 5, principal.

**S**e traspa un colegio de 1.ª enseñanza que cuenta con muchos años de existencia, muy acreditado y excelente matrícula. Razón don Manuel Reyes, Santa Isabel, 13.

**S**e vende una vaca suiza recién parida, con rastra macho. También se cede la leche de dicha vaca. Para tratar Gregorio Sánchez, calle Pí y Margall, 51.—Montilla.

**S**e vende una casa recién construída para entregar la llave en el día, con pozo y un gran corral. Para verla y tratarla, Huerto San Agustín, número 6.

**V**iolines alemanes desde pesetas 24, con arco; violoncellos, variados modelos de gran sonoridad; violas, modelos de orquesta; contrabajos de 4 cuerdas; arcos. Viuda Martínez Rucker. Córdoba.

¿Un sombrero americano es lo que quiere comprar? Los encuentra muy baratos en la Cuesta de Luján.